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Detienen elementos de 
FGE y Guardia Nacional 
a 5 personas y aseguran 
drogas, armas y cartuchos 
útiles en tres cateos >9

Este sábado, Día de Reyes, 
la asociación 7:11 entregará 
juguetes y ropa a los infantes 
que habitan en cinco colonias 
irregulares de Benito Juárez
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La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa dijo que 
se pretende inaugurar 
en los primeros meses 
de este año >2
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa informó que el puen-
te Nichupté en Cancún presen-
ta un avance del casi 40 por 
ciento en su construcción y se 
pretende inaugurar en los pri-
meros meses del 2024. 

Consideró importante co-
municar paso a paso el avance 
de esta emblemática obra, des-
tacando que se lleva a cabo en 
tiempo y forma, al ser un cir-
cuito de 8.8 kilómetros que 
contará con cuatro carriles, una 
ciclovía y tres carriles vehicu-
lares de 3.5 metros de ancho  

Destacó que la obra será 
fundamental en materia de 
protección civil y para reducir 
las brechas de desigualdad. 
Además, mencionó que bene-
ficiará a los trabajadores y tu-
ristas que se desplazan por la 
zona hotelera de Cancún en el 
bulevar Kukulcán. 

La gobernadora, en sus re-
des sociales, aseguró que los 
trabajos van muy avanzados y 
se concluirán en tiempo y for-
ma gracias a la labor en con-
junto y el espíritu del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo.  

El puente Nichupté contará 
con un diseño y arquitectura 
que incluirá gazas de incorpo-
ración y su uso será gratuito, 
abierto y libre para el pueblo.  

Además, se está utilizando 
tecnología adecuada y se con-
tará con 228 apoyos y un claro 
de acero en forma de arco para 
evitar un cenote encontrado en 
el cuerpo lagunar. 

ALISTAN PRIMERAS FERIAS  
DEL EMPLEO EN CANCÚN 

Están por arrancar las activida-
des del programa Ven y Em-
pléate organizadas por el go-
bierno municipal de Benito Juá-
rez (Cancún) con lo que buscan 
apoyar a las personas que estén 
en busca de un trabajo formal 
en este inicio de 2024.  

La alcaldesa Ana Patricia 
Peralta celebró algunos logros 
de estas jornadas en 2023, 
cuando se consolidó el apoyo 
a más de 9 mil personas en 
busca de empleo formal me-
diante el programa Ven y Em-
pléate, y más de 10 mil perso-
nas atendidas mediante la di-
rección Municipal de Empleo 
y Capacitación Laboral.  

Detalló que en las ferias de 

empleo fueron 9 mil 548 las 
personas vinculadas con di-
versas empresas; mientras que 
a través del programa Capací-
tate, mil 940 ciudadanos reci-
bieron asesoría para el apren-
dizaje de nuevas habilidades 
para el desarrollo de las micro, 
pequeñas y medianas empre-
sas, así como del sector em-
prendedor en el Municipio de 
Benito Juárez. 

La primera autoridad mu-
nicipal añadió que a través de 
la dirección Municipal de Em-
pleo y Capacitación Laboral 
atendió a más de 10 mil 598 
buscadores de empleo; a lo 
que se sumaron siete ediciones 
de Expo artesanos, donde 300 
de ellos vendieron sus artesa-
nías y productos. 

De la misma manera, infor-
mó que en las Jornadas de 
Orientación al Emprendimien-
to, mil 599 jóvenes en institu-
ciones de educación media su-
perior, fueron instruidos con 
las habilidades y conocimien-
tos básicos necesarios para 
emprender un negocio.        

Indicó que con el programa 
“Tiendas Móviles” se benefi-
ciará a tres mil 258 familias 
con la distribución de produc-
tos de la canasta básica en las 
regiones de alta marginación 
económica. Asimismo, se re-
alizaron 23 Talleres de Fomen-
to al Desarrollo Agropecuario, 
Pesquero y Forestal y se bene-
ficiaron de manera directa a 
848 ciudadanos y ciudadanas. 

Finalmente, invitó a los 

buscadores de empleo a par-
ticipar este primer mes año en 
los programas que la Direc-
ción General de Desarrollo 
Económico realiza, como son: 
Empléate Itinerante Rosa, que 
se realizará en la Plaza de la 
Reforma el día lunes 22 de 
enero, donde las mujeres po-
drán encontrar una oportuni-
dad laboral; Empléate Ofici-
na, que estará ofreciendo sus 
servicios el día jueves 18 en 
las instalaciones del Restau-
rante Hong Kong ubicado en 
Plaza Chinatown. 

En tanto, el jueves 25 es-
tarán en las instalaciones de 
la Dirección Municipal de 
Empleo y Capacitación La-
boral, ubicada en el edificio 
Madrid en un horario de 
09:00 a 14:00 horas. 

LA CTM BUSCA JORNADA  
DE 40 HORAS LABORALES 

La CTM en Quintana Roo dio 
a conocer que van a insistir en 
que la propuesta de que las jor-
nadas laborales se reduzcan 40 
horas sea aprobada, como se 
había planteado anteriormente, 
para tener mayores beneficios 
los trabajadores. 

El secretario general de la 
Confederación de Trabajado-
res de México (CTM), Isidro 
Santamaría Casanova, declaró 
que en coordinación con la re-
presentación nacional se bus-
cará el aval de la reducción de 
las horas en la jornada laboral, 
que fue frenado el año pasado.  

“Es una petición muy añeja 

Obra de Puente Nichupté lleva 
un 40% de avance: Mara Lezama 

Derecho de réplica

2    Opinión

– Se pretende inaugurarlo en los primeros meses de este añoPor José Luis 
Montañez

El Puente Nichupté beneficiará a los trabajadores y turistas que se desplazan por la zona 
hotelera de Cancún.



que ha realizado el sindicato 
y esperemos que la jornada la-
boral este año se logre, tene-
mos muy buenas expectativas 
ya que se está entendiendo que 
el tener a los colaboradores 
con mejores condiciones no 
sólo salariales, sino de cuidado 
a su salud, la productividad se 
incrementa y esto repercute si 
se tiene un crecimiento ma-
yor”, aseguró. 

Cabe recordar que la pro-
puesta se presentó en la Cá-
mara de Diputados para que 
se reformara la Ley Federal 
del Trabajo buscando que las 
jornadas laborales semanales 
pasarán de 48 a 40 horas, pero 
se frenó la iniciativa, porque 
se llevó a un parlamento 
abierto, derivado de que el 
sector empresarial mostró 
descontento, bajo el argumen-

to de que afectaría a las pe-
queñas empresas.  

“Ya se dieron avances po-
sitivos con el aumento de los 
días de descanso a través de 
las vacaciones dignas, que co-
menzó a aplicarse y los au-
mentos salariales y para este 
año esperamos lograr la reduc-
ción de horas” dijo Santamaría 
Casanova. 

En este sentido, la CTM tie-
ne una representatividad en la 
entidad de 44 mil trabajadores 
con más de 180 contratos co-
lectivos de trabajo, cuyos afi-
liados esperan ser beneficiados 
con las nuevas disposiciones 
“Estaremos trabajando para lo-
grar una jornada laboral de 40 
horas sobre todo de la mano 
con los representantes sociales 
que han entendido la impor-
tancia de caminar hacia las re-

formas como ya sucede en 
otros países”, dijo el líder de 
los trabajadores. 

Cabe recordar que la Con-
federación Patronal de la Re-

pública Mexicana (Coparmex) 
mostró una negativa de la apli-
cación de la reforma, pues ase-
guran que debe ser un trabajo 
paulatino para no afectar a los 

patrones, con una ola de refor-
mas que deberán enfrentar en 
muy poco tiempo.

Este sábado 6 de enero, la aso-
ciación 7:11 entregará jugue-
tes y ropa a niños que habitan 
en colonias irregulares del 
municipio de Benito Juárez 
(Cancún), de manera que ne-
cesitan el apoyo de la pobla-
ción para sumarse a esta ini-
ciativa y llegar a más hogares, 
donde los Reyes Magos no al-
canzan a cubrir.  

La fundadora de esta agru-
pación, Lupita Alcocer, explicó 
que por cuarto año consecuti-
vo están realizando esta cara-
vana, que consiste en ir cada 
6 de enero a las colonias irre-
gulares, para entregar ropa, 
juguetes y útiles escolares. 

En esta ocasión se entrega-
rán juguetes nuevos y en buen 
estado, pero no deben ser bé-

licos, además de ropa y útiles 
escolares, por ello la pobla-
ción interesada en sumarse a 
esta actividad tiene hasta el 
sábado antes de las 08:00 ho-
ras para dar su aportación; 
adelantaron que saldrá esta 
caravana en el kilómetro 312 
de la carretera Cancún-Mé-
rida, de Cancún hacia Cuna 
Maya tercera etapa y primera 
sección. 

Más tarde, llegarán a 
Tres Reyes tercera etapa, 
después a la Avante y fina-
lizarán en El Pedregal, por 
lo que esperan entregar 
cerca de 4 mil juguetes, de 
los cuales apenas han con-
seguido la mitad, es por ello 
la importancia de sumarse 
a esta noble causa. 

Agregaron que en esta oca-
sión recurrieron a la Direc-
ción de Asuntos Religiosos, 
con la intención de que en de-
terminados inmuebles dedi-
cados al culto religioso sean 
los puntos donde entregarán 
los juguetes.
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Convocan a colecta de juguetes  
para repartirlos este Día de Reyes 

– La asociación 7:11 llevará alegría a infantes de colonias irregulares 

Están por arrancar las actividades del programa Ven y Empléate organizadas por el gobierno 
de Benito Juárez.

Este sábado 6 de enero, la asociación 7:11 entregará juguetes y ropa a niños de colonias 
irregulares en Cancún.
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Cancún.– El presidente de Asociación Mexicana 
de Agencias de Turismo (Amatur), Sergio Gon-
zález Rubiera, declaró que es prioritario que el 
Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo 
segmente las campañas publicitarias para los di-
ferentes tipos de turismo que recibe el estado, con 
el fin de potencializar el impacto de las mismas.  

 Destacó que de esta manera se va a atraer un 
mayor número de visitantes que hagan parte del 
segmento de lujo. Dado lo anterior, hizo un lla-
mado al director del Consejo de Promoción Tu-
rística de Quintana Roo, Andrés Martínez, a quien 
dirigió la petición.  

“Esperamos que las campañas que se realicen 
en 2024 sean segmentadas, por ejemplo, para tu-
rismo gastronómico y deportivo, y buscar atraer 
a los turistas de alto poder adquisitivo”, indicó 
González Rubiera. 

Asimismo, el presidente de Amatur manifestó 
que estas campañas son necesarias porque el cierre 
del año tuvo una desaceleración del 2% del mer-
cado de Estados Unidos respecto al año anterior, 
es decir que esperan que la promoción turística 
sea más intensa para este  2024.  

Amatur considera que el Caribe mexicano en-
frenta un gran reto de promoción para 2024 por 
la vuelta a la normalidad de la mayoría de los des-
tinos que compiten con México, por lo que cree 

que es necesario un fortalecimiento en la publici-
dad, y es que, lugares como República Dominicana 
o Punta Cana, ya están haciendo lo propio para 
quedarse con el turismo.  

Rubiera, refiere que muchas de las ferias en 
las que se promociona al Caribe mexicano, como 
el Tianguis de Pueblos Mágicos, se han vuelto ob-
soletas, pues ya no se firman acuerdos comerciales 

ni van los grandes turoperadores, de modo que se 
deben buscar otras ventanas para promover los 
destinos quintanarroenses.  

BOXEADORES BUSCAN 
 CLASIFICACIÓN PARA PARÍS 2024 

Con el objetivo de lograr el pase a la selección 
mexicana y con miras a la última eliminatoria 

rumbo a Juegos Olímpicos de París 2024, la 
selección de Quintana Roo participará en el 
Festival Olímpico de Boxeo del 14 al 21 de 
enero próximos. 

El presidente de la Asociación Estatal de 
Boxeo, Víctor García, refiere que cinco o seis 
pugilistas van a tener la oportunidad de asistir 
al evento para ganarse un lugar en el equipo 
mexicano y posteriormente representar al país 
en los olímpicos.  

“Es una gran oportunidad para los boxeadores 
quintanarroenses de poder clasificar a la elimina-
toria, ya que México buscará en algunas divisiones 
su boleto para París, la última eliminatoria será en 
Tailandia en el mes de mayo”, adelantó. 

“Nos encontramos analizando cuántos boxea-
dores asistirían, contamos con el apoyo de la Co-
misión del Deporte de Quintana Roo (Codeq) y 
esperamos seguir fortaleciendo el trabajo para lle-
gar firmes y con posibilidades de lograr clasificar 
a la eliminatoria”, aseveró. 

El encuentro de box se celebrará en Centro 
Deportivo Olímpico Mexicano del 14 al 21 de 
enero, hasta donde llegarán los mejores pugilistas 
del país, así como los seleccionados nacionales 
que buscan un lugar en equipo nacional.  

En cuanto a los pugilistas quintanarroenses, 
se adelantó que ya trabajan con sus entrenadores 
para llegar al cien por ciento al torneo y ofrecer 
una participación digna.  

- Plantean agencias buscar otras ventanas para promover destinos quintanarroenses 

Boxeadores de Quintana Roo buscan clasificación para Juegos Olímpicos de París. 

La Amatur pide al Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo que segmente las campañas publi-
citarias según el tipo de turismo.  

Sergio González Rubiera, 
presidente de la Amatur, 
declaró que es prioritario  

que el Consejo de Promoción 
Turística segmente las 

campañas publicitarias para 
los diferentes tipos de turismo 

que recibe el estado, con  
el fin de potencializar el  
impacto de las mismas.  

Llamado al Consejo de Promoción Turística 

Amatur pide que se segmente  
el turismo de lujo en el estado 
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Cancún.– El concesionario Aeropuertos del Sureste 
(Asur) confirmó que el aeropuerto de Cancún ten-
drá una inversión millonaria en renovaciones que 
permitirán recibir más vuelos., de tal manera que 
serán 1,400 millones de dólares para mejoras de 
las Terminales 1 y 4 del aeropuerto, además de la 
estación del Tren Maya. 

Cabe mencionar que la Terminal 4 que atiende 
vuelos nacionales e internacionales se ampliará 
para recibir un mayor número de vuelos, además 
de adicionar un hotel y un salón del que no se ha 
confirmado el uso que se le dará.  La terminal fue 
inaugurada en 2017 y atiende a nueve millones 
de pasajeros al año, según lo recoge Travel Pulse. 
En esta Terminal 4 operan aerolíneas como Fron-
tier, Jetblue Airways, Southwest y Sun Country, 
así como otras aerolíneas europeas. 

Mientras tanto en la Terminal 1 habrá renova-
ciones especialmente para vuelos privados y chár-
ter que transportan a los viajeros de lujo y una pe-
queña aerolínea con sede en Belice. Dentro de los 
planes de renovación proyectan hacer una para el 
Tren Maya, que conectará a Cancún con el Aero-
puerto Internacional de Cancún. 

El Aeropuerto Internacional de Cancún (AIC) 
registró 698 operaciones aéreas previo a la Navi-
dad, la cifra más alta en lo que va del año, lo cual 
es muestra de lo que pronosticaron los hoteleros 

y las autoridades sobre la temporada alta de in-
vierno. La terminal aérea se quedó a solo 20 vuelos 
de batir el récord de operaciones que registró el 
17 de diciembre de 2022, cuando se registraron 
717 vuelos, que representaban la llegada de más 
de 130 mil viajeros durante una sola jornada.  

  
ANUNCIAN CUATRO OBRAS EN CANCÚN  

Con una inversión de alrededor de 90 millones de 
pesos, se anunciaron cuatro proyectos para mejorar 
las calles en Cancún, simultáneamente de pavi-
mentación en diferentes calles y avenidas del mu-
nicipio, permitiendo mejorar la movilidad de la 

ciudad para el beneficio de miles de cancunenses. 
La visión de la Primera Autoridad Municipal, 

Ana Patricia Peralta, dijo es llevar a Cancún a un 
nivel de calidad superior, donde el éxito no se 
limite sólo a la Zona Hotelera, sino que se extienda 
a todas las colonias de la ciudad, sosteniendo el 
compromiso en seguir construyendo y transfor-
mando el municipio, y esto se refleja en los diver-
sos recorridos de supervisión que realiza para ga-
rantizar la excelencia en cada proyecto. 

Comentó que entre las obras destacadas, se en-
cuentra la pavimentación de la calle Págalo, entre 
las avenidas Chac Mool y Marabú, que ya cuenta 

con un avance del 83 por ciento, la cual no solo 
contempla la construcción de banquetas con líneas 
podotáctiles, rampas y señaléticas, sino también 
el mantenimiento de los pozos de absorción exis-
tentes y la construcción de nuevos, para evitar en-
charcamientos en la calle. 

A su vez, dio a conocer que se están llevando 
a cabo trabajos en la avenida Orquídeas, entre las 
avenidas Lak´in y Heberto Castillo, en la Super-
manzana 259, donde el proyecto registra un pro-
greso del 95 por ciento e incluye la construcción 
de pozos de absorción, señaléticas completas y 
por supuesto, la pavimentación de más de 33 mil 
metros cuadrados de concreto asfáltico de siete 
centímetros de espesor. Por otra parte, refiriéndose 
a las acciones en el Fraccionamiento Aloja, en las 
inmediaciones de la Supermanzana 246, mencionó 
que se trabaja en la pavimentación de la avenida 
Heberto Castillo, donde incluyendo pozos de ab-
sorción, luminarias, paso peatonal, señalética, 
guarniciones y demás, la obra cuenta con un de-
sarrollo aproximado del 20 por ciento. 

El reencarpetamiento en la avenida Politécnico 
entre las avenidas Tepich y México, que contará con 
banquetas, línea podo táctil, guarniciones, pozos de 
absorción y un camellón central con iluminación tipo 
led, registra un avance del 67 por ciento, por lo que 
la Presidenta Municipal recientemente afirmó su 
compromiso de consolidar este proyecto para el be-
neficio de más de 22 mil benitojuarenses. 

- Destinarán 1,400 millones de dólares para mejoras de las terminales 1 y 4

Con una inversión de alrededor de 90 millones de pesos, se anunciaron cuatro 
proyectos para mejorar las calles en Cancún. 

El concesionario Aeropuertos del Sureste (ASUR) confirmó que el aeropuerto de Cancún tendrá una in-
versión millonaria en renovaciones. 

La Terminal 4, que  
atiende vuelos nacionales  

e internacionales, se ampliará 
para recibir un mayor número 

de vuelos, además de 
adicionar un hotel y un salón 
del que no se ha confirmado  

el uso que se le dará,  
confirmó el concesionario  
Aeropuertos del Sureste. 

Según datos de Asur  

Anticipan una gran inversión 
para el Aeropuerto de Cancún 
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Cozumel.- Para contribuir a mantener la salud de 
los ecosistemas, la Fundación de Parques y Museos 
de Cozumel (FPMC), mediante el programa per-
manente de rescate y reubicación de fauna silvestre, 
logró poner a salvo a 165 animales y aves a lo largo 
del año 2023, con el apoyo de la comunidad que 
se involucra en el cuidado del medio ambiente. 

La FPMC mantiene un vínculo con la comu-
nidad para caminar juntos y trabajar unidos a través 
de los programas de educación y conservación 
ambiental, logrando que cada vez más personas 
confíen en la institución para pedir ayuda y atender 
a la fauna que se encuentra en riesgo por diferentes 
factores, indicó el director general de la FPMC, 
José Luis Chacón Méndez. 

Reconoció que el personal del Centro de Con-
servación y Educación Ambiental (CCEA) ha he-
cho un buen trabajo involucrando a la comunidad 
para salvaguardar la integridad de las diversas es-
pecies, que posteriormente son revisadas y aten-
didas por médicos veterinarios que colaboran de 
manera desinteresada con la Institución, para que 
posteriormente los biólogos de la FPMC los liberen 
en su hábitat natural. Explicó que este año incre-
mentó la cantidad de rescates a 165, gracias a que 
la gente tiene confianza en la institución y llaman 
para pedir apoyo cuando se encuentran con un 
animal en riesgo, para que las y los biólogos y ma-
nejadores de recursos naturales que atienden los 
llamados para revisar el estado de salud de los ani-
males y en su caso llevarlos a atención veterinaria, 
o bien, reubicarlos en un lugar seguro. 

José Luis Chacón especificó que la mayoría 
de los animales rescatados fueron aves, pero tam-
bién hubo mapaches enanos, armadillos, zarigüe-

yas, iguanas, pizotes, murciélagos y tortugas, por 
mencionar sólo algunos de las especies que se pu-
sieron a salvo, importantes en la riqueza natural 
de Quintana Roo. Por su parte, Rafael Chacón in-

formó que la población puede hacer los reportes 
directamente en el CCEA, ubicado en la 65 avenida 
Zona Industrial, a través de las redes sociales de 
la Institución o al teléfono 987 112 9791. 

INVOLUCRAN A NIÑOS EN MONITOREO DE AVES 
Con el objetivo que las infancias y juventudes se in-
teresen e involucren en el monitoreo y protección de 
la avifauna que habita o migra a la Isla, la Fundación 
de Parques y Museos de Cozumel (FPMC) reforzó 
en el 2023 el Programa de Aves Urbanas (PAU), con 
la realización de 16 actividades entre pláticas y salidas 
de campo, en las que participaron 600 personas de 
la comunidad, principalmente a grupos de niñas y 
niños de escuelas primarias. El Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, impulsado 
por la gobernadora Mara Lezama Espinosa, incluye 
el compromiso de proteger el medio ambiente y la 
biodiversidad del estado, por lo que es de suma im-
portancia el involucramiento de las infancias y las 
juventudes en la protección de las avifaunas que ha-
bitan Quintana Roo, destacó José Luis Chacón Mén-
dez, director general de la FPMC. 

Mencionó que las aves desempeñan un papel 
fundamental en los ecosistemas, ya que ayudan a 
la polinización, la dispersión de semillas y el control 
de plagas. Además, son un atractivo turístico im-
portante para Cozumel y su conservación permite 
contar con un futuro más sostenible, ya que son in-
dicadores del estado de salud de los ecosistemas. 

José Luis Chacón destacó el importante papel 
que desempeñan los biólogos de la Dirección 
de Conservación y Educación Ambiental (CEA), 
instancia que desde el 2018 se integró al PAU, 
proyecto que es impulsado por la Comisión Na-
cional para el Conocimiento y Uso de la Biodi-
versidad (CONABIO), cuyo objetivo principal 
es el de promover el interés y la participación 
ciudadana en la observación de aves para brindar 
opciones recreativas a las personas que viven 
en ciudades y simultáneamente conocer más so-
bre las aves urbanas. 

Exitoso programa de rescate  
y reubicación de fauna silvestre 

- Pusieron a salvo a 165 especies animales y aves en Cozumel a lo largo de 2023 

La FPMC logró poner a salvo a 165 animales y aves a lo largo del año 2023. 

La FPMC mantiene un vínculo con  
la comunidad para caminar juntos y 

 trabajar unidos a través de los programas 
de educación y conservación ambiental, 

logrando que cada vez más personas 
confíen en la institución para pedir  

ayuda y atender a la fauna que 
 se encuentra en riesgo. 

Acciones de la Fundación de Parques y Museos 
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Ciudad de México.- La gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa anunció que recientemente asistió 
al Palacio Nacional de la Ciudad de México para 
firmar un convenio de colaboración en materia 
de fortalecimiento, mantenimiento y operación 
de las zonas turísticas del estado, destacando es-
pecialmente Cancún y Cozumel. 

Lezama informó que estuvo acompañada de 
su gabinete económico y turístico, con el objetivo 
de llevar buenas noticias al estado de Quintana 
Roo. A través de sus redes sociales, la gobernadora 
adelantó que continúan trabajando por el beneficio 
de la región y el fortalecimiento de sus destinos 
turísticos. 

“Seguimos trabajando por Quintana Roo 
desde la Ciudad de México. Me encuentro con 
el gabinete económico y turístico para reunir-
nos con la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público para fortalecer la operación y mante-

nimiento de nuestros destinos”, puntualizó.  
Dijo que, todas estas acciones están en con-

sonancia con el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, promovido en su 
gobierno. En este sentido, se busca impulsar el 
turismo con una prosperidad compartida, que be-
neficie a todos los trabajadores de la industria. 

Con este convenio de colaboración con la 
Secretaría de Hacienda, se espera fortalecer la 
operación y el mantenimiento de los destinos 
turísticos de Quintana Roo, buscando siempre 
mejorar la calidad de los servicios ofrecidos y 
mantener la competitividad de la región en el 
ámbito turístico. 

La gobernadora Mara Lezama reafirmó su 
compromiso de seguir trabajando por el desarrollo 
de Quintana Roo y en la generación de oportu-
nidades para los habitantes del estado. “Con ac-
ciones como esta, se espera impulsar la economía 
local y promover un turismo sostenible y respon-
sable en la región”, acotó. 

Mara Lezama firma convenio con 
Hacienda en beneficio de Cancún 
- En consonancia con el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo 

La gobernadora Mara Lezama reafirmó su compromiso de seguir trabajando por 
el desarrollo de Quintana Roo y en la generación de oportunidades para los habitantes 
del estado. 

Fortalecimiento de destinos turísticos 

Aplican 53,506 dosis de vacuna contra la Covid en Q. Roo 
Medida preventiva ante bajas temperaturas 

Chetumal.- La secretaría de Sa-
lud estatal registró un total de 
53,506 dosis de vacuna contra 
la Covid-19, lo que representa 
un avance del 24.43% de la meta 
establecida y en esta temporada 
invernal se invita a la población 
a hacer lo propio al ser gratuitas 
y disponibles en centros de salud 
y hospitales públicos. 

El secretario de Salud, Flavio 
Carlos Rosado, aclaró que la va-
cunación contra la Covid-19 es 
una medida esencial para preve-
nir la propagación del virus, ade-
más de reducir los riesgos de 
complicaciones graves de salud. 

Además de la vacuna contra 
la Covid, también se recomienda 
la vacunación contra la influen-
za. Hasta la fecha del 3 de enero 

de 2024, se han aplicado 
266,685 dosis contra la influenza 
en el estado, lo que corresponde 
al 61.04% de la meta establecida.  

El secretario de Salud re-
saltó que existen grupos con 
factores de riesgo que son es-
pecialmente susceptibles a de-
sarrollar complicaciones graves 
de salud a causa de la COVID-
19 o la influenza. 

“Estos grupos incluyen a los 
niños de 6 meses a 4 años, mu-
jeres embarazadas, adultos ma-
yores, personal de salud y per-
sonas con enfermedades cróni-
cas o comorbilidades. La vacu-
nación es fundamental para pre-
venir complicaciones graves y 
evitar la hospitalización o la 
muerte”, subrayó. Reitera Sesa su llamado a vacunarse contra influenza y Covid-19 ante bajas temperaturas. 
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Chetumal.- Edgar Osiel Pantoja Canto, integrante 
de la Asociación Mexicana de Profesionales In-
mobiliarios capítulo Chetumal, aseguró que con 
la puesta en marcha del Tren Maya y el Aeropuerto 
de Tulum; la compra de predios en Bacalar, Huay-
pix y Xulhá se ha cuadruplicado en zonas que 
hasta ahora no tenían ningún atractivo. 

“El proyecto del Tren Maya está atrayendo in-
versiones inmobiliarias que no teníamos previsto 
que detonen hasta dentro de 10 años aproximada-
mente”, aseguró y destaca que aún queda un 40% 
de espacios disponibles en la costera del sistema 
lagunar de Bacalar, la cual tiene la plusvalía más 
alta del sur del Estado.  

En este último punto, explicó que “la mayoría 
de quienes adquieren estos predios es para construir 
unidades Airbnb del tipo villas, centros recreativos 
o zonas de descanso” de tal manera que un buen 
número de compradores son personas de alto poder 
adquisitivo, entre ellos extranjeros que adquieren 
propiedades a través de la figura del Fideicomiso 
Bancario para Extranjeros. 

“Para el otro tramo de la carretera federal, es 
decir, en las regiones a 10 o 15 minutos de la La-
guna, teníamos programado vender proyectos in-
mobiliarios para la construcción de fraccionamien-
tos y vivienda para el 2031 o 2033, cuando el in-
cremento de la población trabajadora aumente la 
demanda de casas de interés social”, dijo. 

Asimismo, se sabe que las estaciones del Tren 
Maya y las expectativas que se tienen por esta 
obra adelantaron las adquisiciones de tierras cer-
canas a la red ferroviaria donde se planean prin-
cipalmente zonas residenciales. “En otras palabras: 
el sector de la construcción de la vivienda está 
apostando a que a partir del próximo año lleguen 

más personas a esta región a trabajar. Van a ne-
cesitar casas y por eso necesitan adelantarse a la 
demanda. Nuestro trabajo ahora es garantizar que 
estas compras tengan certeza jurídica, pues mu-
chas de ellas son tierras ejidales que aún necesitan 

ser desincorporadas”, comentó. Finalmente, ade-
lantó que ya están en pláticas con el núcleo ejidal 
Aaron Merino Fernández para agilizar estas trans-
acciones y con el Ayuntamiento de Bacalar y Ot-
hón P. Blanco (Chetumal), para incluir estos te-

rrenos en el Programa de Desarrollo Urbano. 
  

SIGUE ACREDITACIÓN DE  
ASESORES INMOBILIARIOS  

Por otro lado, Armando Lara de Nigris, titular de 
la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano 
Sustentable (Sedetus) en Quintana Roo, informó 
que la acreditación de asesores inmobiliarios con-
tinúa, y es que, de los más de 7 mil que operan en 
el estado apenas llevan mil acreditados. 

“Vamos bastante bien, hace un año cuando lle-
gamos había menos de 300 (acreditados), ahorita 
vamos arriba de 800, estamos exhortando a que 
estén perfectamente acreditados para que se tenga 
un piso parejo. La meta es acreditar a todos los 
profesionales inmobiliarios”, destacó. Otra acción 
importante en la que dijo que están trabajando es 
la identificación de seudo agentes que estén co-
metiendo fraudes y sobre todo desarrollos que 
estén vendiendo terrenos irregulares, ya que en 
los últimos meses los casos se dispararon.  

“Cuando se reporta un desarrollo, se manda a 
la policía cibernética y ellos lo bajan de todas las 
plataformas en el estado. Aunque, hay otros de-
sarrollos que es más difícil clausurar porque se 
anuncian en internet, no existe ni el terreno, ni un 
camper, ni hay un lugar físico donde hacer el pro-
cedimiento legal para concretar una clausura” la-
mentó el funcionario.  

Como autoridad solo pueden bajarlo de las re-
des e informar a la gente para que no intenten ad-
quirir este tipo de lotes “Todos los días aparece 
uno nuevo y hay denuncias, hay gente que ha sido 
engañada y por eso antes de comprar un terreno 
o casa les recomendamos que pidan la licencia de 
fraccionamiento o permiso de chapeo y desmonte 
y con eso puedes verificar que por lo menos tengan 
certidumbre legal”, aseguró.  

Sector inmobiliario se beneficia  
de la construcción del Tren Maya  

- Se ha cuadruplicado la compra de predios en Bacalar, Huaypix y Xulhá  

Con el Tren Maya y el Aeropuerto de Tulum; la compra de predios en Bacalar, 
Huaypix y Xulhá se ha cuadruplicado. 

Integrantes de la Asociación Mexicana  
de Profesionales Inmobiliarios capítulo 

Chetumal aseguran que con el Tren Maya 
 y el Aeropuerto de Tulum; la compra de 
predios en Bacalar, Huaypix y Xulhá se  
ha cuadruplicado en zonas que hasta  

ahora no tenían ningún atractivo. 

Proyecto federal atrae a inversionistas 
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Benito Juárez.- Cinco personas detenidas, cuatro 
hombres y una mujer, así como diversas dosis de 
presunta droga, armas de fuego y cartuchos útiles, 
fueron el saldo de tres cateos cumplimentados por 
personal de la Fiscalía General del Estado, en co-
laboración con elementos de la Guardia Nacional, 
en tres inmuebles ubicados, dos en el municipio 
de Benito Juárez y otro en Solidaridad. 

La primera diligencia tuvo lugar en una casa 
habitación localizada en la Supermanzana 92 de 
Benito Juárez, donde elementos de la Policía de 
Investigación adscritos a la Fiscalía Especializada 
en Combate al Delito de Narcomenudeo detuvie-

ron a Jorge Alberto “N”, Carlos Alberto “N”, Luis 
Enroque “N” y Perla Beatriz “N”, por su presunta 
relación en la comisión de hechos pudieran ser 
constitutivos de delitos contra la salud en su mo-
dalidad de narcomenudeo. 

En ese mismo lugar, los elementos participantes 
en el cateo aseguraron un arma de fuego de uso 
exclusivo del Ejército, Armada y Fuerza Aérea, 
además de diversas dosis de sustancia cristalina, 
similar al cristal; sustancia sólida color blanco, 
parecido a la piedra, y hierba seca de color verde, 
con características similares a la marihuana. 

El segundo cateo se llevó a cabo en un domi-

cilio del fraccionamiento Villas del Mar III de la 
Supermanzana 248, de Benito Juárez, donde de-
tuvieron a Ulises “N”, además de que aseguraron 
diversas dosis de presuntas drogas como hierba 
verde, similar a la marihuana; fragmentos sólidos 
cristalinos, parecidos al cristal y polvo blanco, con 
características a la cocaína. 

Por otra parte, en el cateo cumplimentado en 
el inmueble ubicado en la colonia Villas del Sol 
de Solidaridad, aseguraron 571 cartuchos útiles y 
tres armas de fuego: un revólver, una pistola y una 
escopeta. 

Asimismo, aseguraron diversas dosis de pre-

suntos estupefacientes como hierba verde y seca, 
parecido a la marihuana; fragmentos sólidos trans-
parentes, con características similares al cristal; 
polvo blanco, con características a la cocaína; frag-
mentos granulados de color café, pastillas color 
azul, pastillas color café y pastillas color verde. 

Tras finalizar las tres diligencias, los agentes 
participantes colocaron los sellos correspondientes 
para indicar que los inmuebles fueron asegurados. 

Los cinco detenidos, así como las evidencias 
recabadas fueron puestos a disposición del Minis-
terio Público, en el término constitucional previsto 
determinarán su situación jurídica. 

- Agentes llevaron a cabo dos diligencias en Benito Juárez y otra en Solidaridad 

En el cateo cumplimentado en un inmueble en la colonia Villas del Sol de Solidaridad, aseguraron 571 cartuchos útiles, armas de fuego y dosis de presuntas drogas. 

En dos diligencias, que tuvieron lugar en Benito Juárez, detuvieron a Jorge Alberto “N”, Carlos Alberto “N”, Luis Enroque “N”, Perla Beatriz “N” y Ulises “N” 

Operativos de la FGE y Guardia Nacional  

Detienen a 5 personas en 3 cateos; 
decomisan armas, cartuchos y droga
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El año pasado se consiguió 
la tercera mayor acumula-
ción de divisas gracias al 
cambio en la valuación de 
activos, por lo que las re-
servas internacionales del 
Banco de México se ubica-
ron en 212,762 millones de 
dólares al corte del 29 de 
diciembre del año 2023. 

Este monto es el más al-
to para un cierre de año des-
de que se tiene registro, esto 
es en 1996, y marca un ni-
vel histórico para el acervo 
de dólares. 

La señal para el mercado 
de este saldo histórico es de 
altísima liquidez ante cual-
quier ataque especulativo 
contra el peso, resaltó el ca-
tedrático emérito del 
ITESM, Raymundo Teno-
rio Aguilar. 

Para ponderar la rele-
vancia de este nivel de re-
servas internacionales, basta 
remitirse a la revisión más 
reciente del staff de exper-
tos del Fondo Monetario In-
ternacional (FMI) para Mé-
xico, reportada en noviem-
bre. Ahí explicaron que el 

nivel de reservas permite 
que, incluso, en un escena-
rio adverso, donde el banco 
central utilice 30% de sus 
activos, México tendría to-
davía un nivel adecuado y 
cómodo de dólares para res-
ponder a más choques. 

De acuerdo con la in-
formación contenida en el 
último Estado de Cuenta 
del Banco de México del 
2023, en todo el año se 
completó una acumula-
ción de reservas de 13,668 
millones de dólares. 

De este flujo acumula-
do, 77% fue explicado en 
el Estado de Cuenta por 
“un cambio en la valua-
ción de activos y otras 
operaciones”. 

Sin embargo, analistas 
acotaron que fue el rendi-
miento de la inversión de 
estas reservas y los depósi-
tos en dólares de los inter-
mediarios financieros, vía 
opciones cambiarias los que 
generaron esta acumulación 
histórica. 

La información conteni-
da en el Estado de Cuenta 

muestra que 10,306 millo-
nes de dólares acumulados 
de la reserva de activos en 
el 2023, resultó de la apre-
ciación cambiaria. 

“El 78% de las reservas 
están en instrumentos alta-
mente líquidos como son 
los bonos del Tesoro de Es-
tados Unidos. Al haberse 
elevado las tasas de interés, 
se han incrementado los in-
tereses ganados en instru-
mentos, sobre todo líquidos 
y financieros de bancos 
centrales donde están depo-
sitadas todas las reservas”, 
destacó Tenorio Aguilar. 

Apuntó que esta acu-
mulación histórica de re-
servas puede evidenciar 
que el banco central ha in-
tervenido en momentos de 
altísima especulación, co-
mo el instrumentado a tra-
vés de la subasta de opcio-
nes cambiarias. 

Si bien no era el objetivo 
fundamental de las subastas 
de opciones la acumulación 
de dólares, resultó una ga-
nancia al margen, comentó 
el especialista. 

“Vamos a trabajar bastante” 
en los últimos nueve meses 
de gobierno para entregar las 
obras de infraestructura y no 
dejarlas inconclusas, aseguró 
este jueves el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
en su mañanera en Palacio 
Nacional. 

El jefe del Ejecutivo fede-
ral aseveró que proyectos co-
mo el Aeropuerto Internacio-
nal de Tulum Felipe Carrillo 
Puerto, los trenes Maya y del 
Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec y Me-
xicana de Aviación —todos 
puestos en operación en di-
ciembre pasado— avanzan, 
aunque aún les falta. 

“Ya se nos está terminan-
do el tiempo, menos de nueve 
meses, pero vamos a trabajar 
bastante en estos nueve me-
ses, mucho más, para no dejar 
obras inconclusas o en pro-
ceso”, planteó. 

Sobre la nueva terminal 
aérea de Tulum, inaugurada 

el 1 de diciembre, el manda-
tario aseguró que ya tiene 
bastantes vuelos en operación 
y tendrá más “porque es una 
región turística muy impor-
tante y ya está saturado el ae-
ropuerto de Cancún, ahora a 
finales de año llegaron a 700 
operaciones diarias en Can-
cún”. 

Agregó que la terminal 
aérea del vecino Tulum, tam-
bién en Quintana Roo y cerca 
de las costas del Caribe me-
xicano, ayudará mucho a re-
ducir las operaciones en Can-
cún y a que sigan llegando tu-
ristas a la región, “que es be-
llísima, es un paraíso”. 

Remarcó que los ingenie-
ros militares construyeron es-
te aeropuerto en apenas un 
año y cinco meses. “Y es un 
aeropuerto internacional, a 
los que puedan visitarlo es de 
primera, y muy bello, porque 
está en la selva, y pues muy 
cerca del mar Caribe. Ade-
más, está el aeropuerto para 

viajes comerciales, para avio-
nes particulares, está la base 
aérea, todas las instalaciones, 
y enfrente la estación del Tren 
Maya, y toda la carretera del 
aeropuerto para conectar con 
Tulum, es una avenida am-
plia, amplia, de cuatro carri-
les, también en la selva, y tie-
ne senderos, tiene para bici-
cletas, es algo especial ese ae-
ropuerto. Entonces, está fun-
cionando además muy bien”. 

De igual forma, indicó 
López Obrador, el Tren Ma-
ya. “Está empezando Alstom 
que es la empresa que maneja 
el tren, está ayudando mucho, 
van a traer los mejores técni-
cos para que no haya ninguna 
falla en los trenes de Alstom, 
los mejores técnicos del mun-
do de su empresa”. 

En cuanto a Mexicana de 
aviación, puesta en operacio-
nes hace apenas unos días, el 
Presidente planteó que se 
avanza, ha trabajado bien y 
seguirá creciendo. 

No se dejará ninguna obra  
inconclusa en este sexenio,  

garantiza López Obrador 

Reservas internacionales alcanzan  
máximo histórico de 212,762 mdd 

- “Trabajaremos bastante en últimos 9 meses de gobierno”  

En 2023, la tercera mayor acumulación de divisas 

Las reservas internacionales del Banco de México se ubicaron en 212,762 
millones de dólares, al corte del 29 de diciembre del año 2023. 

Andrés Manuel López Obrador aseveró que proyectos como el Aeropuerto Inter-
nacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto, los trenes Maya y del Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec y Mexicana de Aviación aún les falta. 

Reconoce que se han inaugurado sin terminar 
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El secretario de Turismo del Gobierno 
de México, Miguel Torruco Marqués, 
dio a conocer que, de enero a noviem-
bre de 2023, se registró la llegada de 
19 millones 511 mil turistas interna-
cionales vía aérea a nuestro país se-
gún su nacionalidad, lo que representa 
un incremento de 5.8% comparado 
con lo registrado en el mismo periodo 
de 2022. 

El titular de la Secretaría de Turis-
mo (Sectur) destacó que, de acuerdo 
con información de la Unidad de Polí-
tica Migratoria-Registro e Identidad 
de Personas de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), esta cifra supera 
también las llegadas registradas du-
rante el periodo enero-noviembre de 
2019, con el 14.2%, cuando se regis-
traron 17 millones 85 mil turistas in-
ternacionales. 

Indicó que los principales países 
en llegadas de turistas internacionales 
vía aérea a México de enero a no-
viembre de 2023, fueron Estados Uni-
dos, Canadá y Colombia, con 14 mi-
llones 870 mil turistas; esto es 6.6% 
más respecto a los primeros 11 meses 
del 2022, y superando también en un 
24.2% los 11 millones 977 mil turis-
tas de enero-noviembre de 2019. 

Torruco Marqués señaló que, en 
los primeros 11 meses del año, la lle-
gada de turistas estadounidenses vía 
aérea alcanzó 12 millones 89 mil tu-
ristas, superando en 3.3% más lo re-
gistrado en enero-noviembre de 2022, 
e incrementando un 28.2% las llega-
das de ese periodo de 2019, cuando 
fueron 9 millones 430 mil turistas. 

Agregó que la llegada de turistas 
canadienses vía aérea durante el pe-
riodo eneronoviembre de 2023 fue de 
2 millones 114 mil turistas, esto es 
45.3% superior a la cifra de un millón 
455 mil turistas que llegaron en el 
mismo periodo de 2022; y superando 
con un 5.4% los captados en el mismo 
periodo de 2019, que fueron 2 millo-
nes 5 mil turistas. 

Durante los meses de enero a 
noviembre de 2023, la llegada de 

turistas colombianos vía aérea fue 
de 668 mil 49 turistas, superando 
las 541 mil 568 llegadas del mismo 
periodo de 2019, es decir 23.4%, 
dijo el titular de Sectur. 

Del resto de nacionalidades, se 
contabilizaron 4 millones 641 mil tu-
ristas, esto es un incremento del 3.3% 
respecto a enero-noviembre de 2022, 
y representando una cuota de merca-
do del 23.8%. 

El secretario de Turismo informó 
que, entre enero-noviembre de 2023, 
Cancún, el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) y 
Los Cabos, fueron los aeropuertos 
que recibieron el mayor número de 
turistas internacionales, con 14 millo-
nes 926 mil turistas, esto es 4.3% más 
respecto a los primeros 11 meses de 
2022; superando también con 12.7% 
las llegadas en el mismo periodo de 
2019, cuando arribaron 13 millones 
241 mil turistas. 

Durante enero-noviembre de 
2023, al aeropuerto de Cancún arriba-
ron 8 millones 992 mil turistas inter-
nacionales, un incremento de 5% res-
pecto a los primeros 11 meses de 
2022; al AICM llegaron 3 millones 
860 mil turistas, 1.4% más respecto al 
periodo enero a noviembre de 2022; y 
el aeropuerto de Los Cabos recibió 2 
millones 74 mil turistas internaciona-
les, esto es 6.6% más a lo observado 
durante el mismo periodo de 2022. 

Del resto de los aeropuertos, entre 
enero y noviembre 2023, se registró la 
llegada de 4 millones 585 mil turistas 
internacionales, nivel mayor en 
11.2% a las llegadas del mismo perio-
do de 2022. El secretario de Turismo 
subrayó que el incremento en la llega-
da de turistas internacionales vía aé-
rea favorece al aumento de captación 
de divisas y el gasto per cápita por tu-
ristas, lo que contribuye a cumplir con 
la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de hacer del 
turismo una herramienta de reconci-
liación social. 

Por su parte, en Cancún, la Presi-
denta Municipal de Benito Juárez, 

Ana Paty Peralta, dio el banderazo de 
inicio de los trabajos de rehabilitación 
de calles y avenidas con la máquina 
conocida como “Dragón”. 

“Iniciamos el año trabajando muy 
fuerte para cumplir nuestros compro-
misos con los cancunenses. Prueba de 
ello, es la rehabilitación de calles con 
la máquina llamada ́ Dragón´, un sis-
tema para reciclar pavimento y colo-
car nueva carpeta asfáltica en un solo 
paso”, dijo. 

Precisamente, la Primera Autori-
dad Municipal arrancó esa actividad 
en el área urbana de Cancún, en la 
Avenida Puerto Juárez, conocida co-
mo “Talleres”, entre la avenida Chac 
Mool y calle 131, una de las diferen-
tes arterias que serán atendidas con 
una meta total de 125 mil metros cua-
drados y una inversión de 100 millo-
nes de pesos. 

“Así nos sumamos a las obras his-
tóricas que son una realidad, gracias a 
nuestra gobernadora Mara Lezama y 
a nuestro presidente Andrés Manuel 
López Obrador, con las que estamos 
llevando a Cancún al siguiente nivel 
de éxito. Juntas y juntos seguimos 
transformando. Mi compromiso, es 
con Cancún y con todos los cancu-
nenses.”, citó. 

Acompañada por los integrantes 
del comité de obra de los trabajos, 
Ana Paty Peralta detalló que otros 
de los lugares que serán atendidos 
en primera instancia serán la Aveni-
da Nichupté, de las avenidas Chac 
Mool a José López Portillo; y la 
Avenida Cancún, entre las avenidas 
Kabah y La Luna.  

De la misma forma, la Primera 
Autoridad Municipal anunció que 
para complementar la renovación 
integral de las vialidades en la ciu-
dad, se emprenderá una Mega Jor-
nada de Bacheo, en tres diferentes 
turnos: matutino, vespertino y noc-
turno, que irá avanzando paulatina-
mente para beneficio de automovi-
listas y ciudadanía en general. 

En este caso, agregó, las arterias 
beneficiadas con esa acción serán: ca-

rretera Cancún-Leona Vicario; Aveni-
da Arco Vial; Avenida Prolongación 
La Luna; y Avenida Kabah. 

El secretario de Obras Públicas y 
Servicios, Salvador Diego Alarcón, 
puntualizó que este método de reci-
clado en sitio en un solo paso ofrece 
beneficios en materia de sostenibili-
dad ambiental, eficiencia económica, 
mejora de la infraestructura vial y re-
ducción de la congestión del tráfico, 
haciendo más eficiente el desarrollo 
de la infraestructura vial de la ciudad. 

Ahora, déjeme contarle que el Ins-
tituto de Administración Pública del 
Estado de Quintana Roo, A.C. 
(IAPQROO), promueve en la plata-
forma digital change.org el COM-
PROMISO CIUDADANO POR 
UNA TARIFA JUSTA DE AGUA 
POTABLE EN QUINTANA ROO, el 
cual presentó públicamente durante el 
inicio de los trabajos de la Agenda 
Ciudadana para el Desarrollo Susten-
table de Othón P. Blanco. 

Con tan sólo 2 días de haberse 
inscrito esta petición en la platafor-
ma  change.org para que los ciuda-
danos tomen en sus manos la solu-
ción del problema de las tarifas de 
agua potable, saneamiento, drenaje 
y alcantarillado de Quintana Roo, 
ante la indiferencia e irresponsabili-
dad de las autoridades gubernamen-
tales y el abuso de la empresa Desa-
rrollos Hidráulicos de Cancún S.A. 
de C.V. (Aguakan), ya han demos-
trado su interés en ella al visualizar-
la 1,685 personas y la han firmado 
389 (al momento de este comunica-
do), sin que el IAPQROO le haya in-
vertido un solo centavo. 

Como se informó a la comunidad, 
el IAPQROO como parte de su labor 
desde hace 45 años, presentó el Estu-
dio de “Los Servicios de Agua Pota-
ble en Quintana Roo 1980 – 2023: La 
verdad plasmada en números” del 
Ing. Juventino Castillo Pinzón, en el 
que se reveló que Quintana Roo tiene 
la tarifa de agua potable más cara del 
país, 8 veces más pagamos los quinta-
narroenses este servicio que el resto 

de los mexicanos; que son las perso-
nas en pobreza y pobreza quienes más 
pagan; que la tarifa que debemos de 
pagar es de 66 pesos por metro cúbico 
y que nos cobran 67% más; que la 
Ley de Cuotas y Tarifas del Estado le 
permite a CAPA y AGUAKAN co-
brarnos un sobreprecio respecto de lo 
que les cuesta proporcionar el servi-
cio, lo que ha permitido que tengan 
ingresos por 21,500 millones de pesos 
de más a costa de los quintanarroen-
ses; además, que por tipo de usuario, 
es el sector hotelero al que se le aplica 
la tarifa más elevada. 

Además de que se informa esto en 
la aplicación change.org el IAPQ-
ROO promueve la socialización de 2 
alternativas para solucionar el proble-
ma, 1. La elaboración y presentación 
de una INICIATIVA CIUDADANA 
para reformar las leyes que han pro-
vocado este problema desde 2011 y, 
2. Que se presente un AMPARO CO-
LECTIVO para que se cumplan los 
preceptos del Art. 4 constitucional en 
lo que hace a la obligación del Estado 
de someter a la PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA el que “Toda persona 
tiene derecho al acceso, disposición y 
saneamiento de agua para consumo 
personal y doméstico en forma sufi-
ciente, salubre, aceptable y ASEQUI-
BLE (tarifas justas)”. 

En el contexto en el que ha sido 
difundida la propuesta, adquiere gran 
relevancia por el interés real y apoyo 
de algunos de los medios de comuni-
cación y sobre todo el apoyo de ver-
daderos líderes sociales, principal-
mente de la Ciudad de Chetumal, que 
han compartido con sus vecinos esta 
iniciativa y que al padecer todos de 
esta problemática se están informan-
do e interesando cada vez más en esta 
iniciativa ciudadana. 

El tiempo en el que estará disponi-
ble esta petición en el 
link https://chng.it/2fCjGpndkp será 
el necesario para poder penetrar en la 
mayor cantidad de ciudadanos y se in-
formen adecuadamente de la situa-
ción. Al mismo tiempo, el IAPQROO 
prepara Asambleas Vecinales para in-
formar a la gente e incorporar sus pro-
puestas en la iniciativa ciudadana que 
presentará en breve ante el Congreso 
del Estado; empero, lo anterior será 
motivo de otro análisis en posterior 
entrega de HORA 14.

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Cancún encabeza los aeropuertos  
con más turistas internacionales

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  

http://change.org/
http://change.org/
http://change.org/
https://chng.it/2fCjGpndkp
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El fuero constitucional continúa 
siendo una poderosa arma de de-
fensa de los políticos que aca-
rrean algún tipo de problema o 
se sienten perseguidos por el lar-
go brazo de la ley, por denuncias 
fundadas o infundadas.  

Son personajes, la mayor par-
te de ellos polémicos, otros más 
son abusivos y los hay también 
canallas y corruptos.  

No todos caben en el mismo 
saco, pero la búsqueda de fuero 
los iguala, mientras que otros 
buscan que en el cambio de go-
bierno sea uno o una militante de 
su partido quien lo sustituya.  

Refrescarse con una candida-
tura al Senado por seis años o una 
diputación por tres, los reconforta 
y los hace albergar ilusiones para 
un futuro promisorio.  

Saben que no son monedita de 
oro, para caerle bien a todos y al-
gunos carecen de carisma y han 
sido objetados en su paso por la 
administración pública o por los 
cargos de elección popular.  

Con algunas pequeñas excep-
ciones los buscadores de fueron 
no han sido acusados o denuncia-
dos públicamente o ante las auto-
ridades, pero buscan exactamente 
eso, que no lo hagan en el próxi-
mo sexenio que inicia el primero 
de octubre del año próximo.  

Las vacantes en el Congreso 
de la Unión no parecen ser tan-
tas, ya que la mayor parte de los 
personajes emproblemados pre-
fieren la comodidad de una can-
didatura plurinominal, tal como 
acontece con Ricardo Anaya, el 
excandidato presidencial, quien 
se encuentra asilado en Estados 
Unidos, ante el riesgo de ser lla-
mado a declarar.  

Francisco Javier García Cabe-
za de Vaca, ex gobernador de Ta-
maulipas, tendrá que conformarse 
con una diputación, ya que no fue 
incluido en la lista de candidatos 
plurinominales al Senado y no 
piensa competir por mayoría, ya 

que podría ser detenido.  
Quien sí busca una candida-

tura al Senado de la República 
por la vía directa es Santiago 
Nieto, encargado de la procura-
duría en Hidalgo, quien piensa 
competir por Querétaro. Nieto 
sabe que tiene muchos malque-
rientes entre los que arribarán al 
poder en caso de que ganara 
Sheinbaum y prefiere blindarse.  

Hugo López-Gatell es un per-
sonaje cercano al entorno presi-
dencial, pero que fuera de él es 
detestado dentro y fuera del par-
tido en que milita. López-Gatell 
es de los que requiere mayor 
blindaje- pues algunas de las de-
nuncias en su contra podrían ser 
activadas en la próxima adminis-
tración federal. Su actuación du-
rante la pandemia y dentro del 
sector salud son objetadas.  

Ricardo Mejía ex candidato 
del PT al gobierno de Coahuila, 
es otro que buscará blindarse 
con una diputación o senaduría, 

por aquello de las dudas, pues su 
accionar molestó a muchos polí-
ticos encumbrados.  

Ulises Bravo, dirigente de 
Morena en Morelos y hermano 
del gobernador, está denunciado 
como violentador por su esposa, 
por lo que busca un fuero.  

Los gobernadores de Morelos 
y Veracruz, Cuauhtémoc Blanco 
y Cuitláhuac García, respectiva-
mente, se adentran en el respaldo 
a las candidatas de Morena al 
gobierno estatal, pues en el caso 
de no ganar, tendrán graves con-
flictos. Ellos tendrían que pedir 
licencia para blindarse con una 
candidatura.  

Sandra Cuevas, alcaldesa de 
Cuauhtémoc, es otra figura polé-
mica que buscará como blindar-
se (se dice que lo haría con el 
respaldo de MC), pues los parti-
dos que la nominaron al cargo 
que ostenta ya no la apoyarán.  

Hay otros que prefieren man-
tener un perfil bajo, no asomán-

dose, ante el riesgo de ser inves-
tigados, pues en los temas de sa-
lud, Pemex y Segalmex, hay mu-
chas interrogantes que deberán 
ser aclaradas.  

 
****** 

Cada vez que puede, el presiden-
te López Obrador anuncia con 
júbilo que se terminaron las ma-
sacres en México, que son cosas 
del pasado y la realidad lo des-
miente. La madrugada del do-
mingo 17 doce jóvenes fueron 
masacrados en Guanajuato, sitio 
de muchos otros crímenes masi-
vos. Y el ocho de diciembre en el 
sur del Estado de México, 11 su-
jetos de la delincuencia organi-
zada fueron ejecutados por la 
población, ante la pasividad de 
las autoridades por responder a 
sus denuncias... Contrario a lo 
que opinan algunos, Ignacio 
Mier, aspirante al Senado por 
Puebla es bien visto como pre-
candidato. 

Buscan fuero  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Hugo López-Gatell es  
un personaje cercano  

al entorno presidencial, 
pero que fuera de él es 

detestado dentro y fuera 
del partido en que milita. 
Él es de los que requiere 

mayor blindaje- pues 
algunas de las denuncias 
en su contra podrían ser 
activadas en la próxima 

administración. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

La actuación de Hugo López-Gatell durante la pandemia por Covid y dentro del sector salud son objetadas.
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Miguel Aguiñiga Rodríguez, 
secretario de Turismo de Baja 
California encabezó la reunión 
de Fin de Año, acompañado por 
Vivian Salazar, directora de 
Mercadotecnia; Saúl Ancona, 
director de Baja Center Centro 
de Convenciones; Enrique He-
rrmann, asesor en la Secretaría 
de Turismo y Helen Puente, re-
presentante de destino junto con 
Adriana de la Torre, Benjamín 
Díaz y Paul Orizaga, directivos 
de Adnova Comunicaciones. 

Así, con cena maridaje al es-
tilo Baja en el hotel Sofitel Ciudad 
de México se dieron cita tour-
operadores, colaboradores y pren-
sa para degustar los platillos pre-
parados por los chefs que desde 
Baja California llegaron a coci-
nar: Viviana Martínez, Miguel 
Bahena y Marcelo Hisaki. 

Al hacer uso de la palabra 
Aguiñiga Rodríguez, expresó 
su reconocimiento a todos los 
ahí reunidos por su contribución 
al éxito turístico alcanzado por 
Baja California a lo largo del 
2023 y, en representación de 

Marina del Pilar Ávila Olme-
do, gobernadora de Baja Cali-
fornia, transmitió un cálido sa-
ludo y destacó el esfuerzo y 
compromiso para mantener el 
rumbo de crecimiento turístico 
en la región. 

Asimismo, señaló que al cie-
rre de 2023, Baja California re-
gistrará 28 millones de turistas 
y 119 mil millones de pesos por 
derrama económica además de 
ubicarse como el tercer destino 
estatal de cruceros del país, acer-
cándose al millón de cruceristas. 

El titular de Turismo detalló 
que Baja California se posiciona 
como el tercer destino estatal de 
cruceros, con más de 323 cru-
ceros previstos para el cierre del 
año, acercándose a una cifra ré-
cord cercana al millón de pasa-
jeros estimados para el 27 de di-
ciembre. Crecimiento notable, 
comparado con los 676 mil pa-
sajeros del año 2022. 

Destacó también el incre-
mento en las operaciones aéreas, 
alcanzando más de 95 mil en el 
año y proyectando cerca de 14 
millones de pasajeros en 2023. 
Baja California está consolidán-
dose en el ámbito aeroportuario, 
compitiendo con ciudades como 
Monterrey y abriéndose paso en 
el ámbito internacional, con el 
esperado vuelo directo desde 
Phoenix a Tijuana programado 
para febrero del 2024. 

Miguel Aguiñiga Rodrí-
guez llamó a seguir promovien-
do y vendiendo Baja California 

como destino e invitó a continuar 
trabajando juntos para atraer más 
visitantes pues aseguró: “el es-
tado aún tiene mucho por descu-
brir” y extendió sus mejores de-
seos para las festividades decem-
brinas y el Año Nuevo e hizo hin-
capié en el papel fundamental 
que desempeñan las familias de 
todos aquellos involucrados en 
la industria turística, reconocien-
do su dedicación 

Antes de degustar el menú 
de seis tiempos, Aguiñiga Ro-
dríguez recordó que Baja Cali-
fornia goza de buena economía, 
es una entidad segura donde se 
come y se bebe delicioso y cuen-
ta con diversidad culinaria, por 
estas razones, dos destinos del 
estado, Tijuana y Ensenada fue-
ron seleccionados para ser eva-
luados por la Guía Michelin en 
este 2024. 

Y como bien dijo Miguel 
Aguiñiga, “se come y se disfruta 
delicioso en Baja California”, 
nos dispusimos a disfrutar de la 
exquisita cena preparada por los 
tres chefs quienes viajaron desde 
Baja California para deleitar 
nuestros paladares. 

El menú, no puedo omitirlo 
y para que se le antoje visitar Ba-
ja California, aquí va: Ostión al 
grill en mantequilla de chile mo-
rita y pan rústico con vino blan-
co, Sauvignon blanc con Char-
donnay, Madera 5. Sashimi de 
atún aleta azul (ensalada de al-
gas, salsa macha, jengibre yuzu 
y soya añejada), vino blanco 
Chardonnay, Cruz Blanco. 

Aguachile de pulpo frito en 
habanero confitado y vino rosa-
do, Grenache, Mogor Badan 
Arrebol. Abulón, salsa de toma-
tillo martajado, cilantro con vino 
tinto, Tempranillo/Syrah, Vinis-
terra Pies de Tierra. Codorniz 
asada con mole coloradito y plá-
tano frito con vino tinto, Tem-
pranillo Cabernet, Casa de Pie-
dra Vino de Piedra. 

Por último y para endulzar el 

paladar, flan brulée de camote con 
frutos de otoño con vino de postre 
Moscatel. Aborigen Moscatel. 

 
✰✰✰✰✰ En la presentación 
de los premios a lo mejor de la 
hospitalidad que se llevó a cabo 
en Guildhall, Londres, se dio a 
conocer que Six Senses Ibiza for-
ma parte de la lista de The 
World’s 50 Best Hotel Academy, 
grupo de 580 líderes de la indus-
tria hotelera que reconoce a los 
mejores exponentes y experien-
cias alrededor del mundo. 

El inmueble está ubicado en 
el extremo norte de Ibiza en Es-
paña, en Cala Xarraca, y cuenta 
con lujosas opciones de hospe-
daje que se adaptan a los viajeros 
con espíritu libre o para quienes 
buscan vivencias únicas. Ofrece, 
dos exclusivas mansiones con 
piscinas privadas, amplías áreas 
comunes y espacios al aire libre. 
Destaca por amenidades que 
ofrecen servicios como chef de 
villa o concierge, tratamientos 
de spa e impresionantes cuevas 
frente al mar. 

Con experiencias arraigadas 
en la cultura local que celebran 
la música, arte, moda sostenible 
y rituales enfocados en el bie-
nestar, el inmueble se ha con-
vertido en referente para las Islas 
Baleares. 

 
✰✰✰✰✰ Puerto Vallarta re-
cibirá en 2026 el crucero mun-
dial de la naviera MSC Cruce-
ros, que navegará 36 mil millas 
náuticas en cuatro meses y cru-
zará el ecuador dos veces, infor-
mó el Fideicomiso para la Pro-
moción Turística del destino. 

El viaje iniciará en enero del 

2026 en Barcelona irá a las cos-
tas de Curaçao. Llegará al con-
tinente americano y visitará Co-
lombia, Costa Rica y México, 
donde los pasajeros experimen-
tarán la calidez de Puerto Vallar-
ta el 31 de enero, fecha de de-
sembarque. 

MSC World Cruise 2026 
continuará su travesía por Tahití, 
Samoa, Nueva Zelanda, Austra-
lia, Japón, Corea del Sur, Viet-
nam, Malasia, Dubái, Egipto y 
Grecia, por mencionar algunos, 
visitando 32 diferentes países y 
47 destinos durante 119 días. 

El arribo a Puerto Vallarta se-
rá referente nacional e interna-
cional en la industria de cruce-
ros. En noviembre de 2023 Va-
llarta recibió 161 cruceros, 505 
mil 670 pasajeros, 40 por ciento 
más respecto al mismo periodo 
de 2022, donde se registraron 
357 mil 251 cruceristas.

DE CINCO ESTRELLAS

– Six Senses Ibiza es parte de la lista  
de The World’s 50 Best Hotel Academy

Baja California cierra 2023 con derrama 
económica de 119 mil millones de pesos

– Puerto Vallarta recibirá el crucero mundial 2026  
de la naviera MSC Cruceros

Por Victoria 
González Prado

 Enrique Herrmann, Vivian Salazar, Miguel Aguińĩga, Helen Puente y Sauĺ Ancona.

Los chefs Miguel Bahena, Viviana Martínez y Marcelo Hisaki.

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

Paul Orizaga, Vivian Salazar, Miguel Aguiñiga, Adriana de 
la Torre y Benjamín Díaz.

El inmueble en Ibiza.
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Debilitadas en extremo, invadidas 
por el lopezobradorismo, asediadas 
y amenazadas desde Palacio todos 
los días, las instituciones electorales 
y el contrapoder Judicial, llegan a 
la gran elección de 2024 bajo el es-
tigma de una posible declaratoria 
presidencial de anulación. 

No lo dice mi paranoia, sino el 
análisis de expertos que saben de-
tectar eso como Carlos Ugalde, ex 
presidente del IFE o Diego Valadés, 
un jurista y constitucionalista por 
demás sereno. 

Para intentarlo, Andrés Manuel 
López Obrador ha buscado alinear 
y poner bajo su poder al INE, al Tri-
fe y a la Suprema Corte. 

El mandatario, que no da brin-
co sin huarache, o sea con inten-
ción, ha sido muy efectivo en su 
golpeteo y descalificación diaria 
no sólo lo que se le opone o criti-
ca, sino hacia sus opositores po-
líticos con slogans como el de 
PRIAN, que son retomados por 
los medios y las redes sociales pa-
ra estigmatizar a los contrincantes 
de la 4T o del obradorismo. 

Así llegamos a este 2024 año 
vital para el futuro de México y la 
democracia. 

Y en este arribo coincidimos con 
el asalto impune, el Golpe de Estado 
en el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, nada más 
y nada menos que la institución que 
valida o anula, certifica las eleccio-
nes en México desde la de Presi-
dente de la República, hasta la del 
regidor más humilde en el país. 

Como relatábamos ayer, el Trife 
—conocido coloquialmente así por 
los mexicanos—, la mayoría ofi-
cialista en el Senado (integrada por 
Morena, PT y Verde), por instruc-
ciones de AMLO se mantiene sin 
designar a dos magistrados, cuyos 
cargos quedaron vacantes hace 
unos meses al cumplir sus periodos 
formales. 

Los magistrados salientes fue-
ron José Luis Vargas e Indalfer 
Infante. 

Desde entonces, el Pleno del 
Trife opera con cinco magistrados 
que hasta fines de diciembre tuvo 
como presidente al magistrado Re-
yes Rodríguez. 

De la nada, aprovechando la ato-
nía social que se crea por las vaca-
ciones y festejos de la Navidad y fin 
e Inicio de año, los magistrados Fe-
lipe de la Mata y Felipe Fuentes 
junto a Mónica Soto “le retiraron 
su confianza” al magistrado Reyes 
Rodríguez y lo obligaron a renun-
ciar a su presidencia para de inme-
diato designar a Soto. 

A Rodríguez sólo lo apoyaba 
Janine Otalora, quien es el quinto 
magistrado en el Pleno. 

Nada pudieron hacer para impe-
dir el Golpe de Estado, y se consi-
dera así por los alcances e impor-
tancia que tuvo este evento. 

Los 3 magistrados predominantes 
—De la Mata, Fuentes y Soto— 
han adquirido notoriedad por su cer-
canía con el lopezobradorismo. 

De ahí, la creciente percepción 
de que, en una votación presidencial 
cerrada entre Claudia Sheinbaum, 
candidata presidencial del oficialis-
mo —formado por Morena, PT y 
Verde—, y la de la oposición, la hi-
dalguense Xóchitl Gálvez Ruiz re-
presentantes del Frente Amplio Va 
por México, los tres magistrados ya 
mencionados salieran a declarar la 
nulidad del proceso. 

Y como sus resoluciones firmes 
no son impugnables, no se pueden 
modificar ni revertir, pues estarían 
colocando al país ante una muy gra-
ve situación de ingobernabilidad y 
de violencia. 

Una circunstancia para una de-
claratoria de Estado de Excepción 
por parte de AMLO que lo llevaría 
quizá a mantenerse por uno o dos 
años más en Palacio. 

Una circunstancia surgida de tres 
únicos votos: los de los tres magis-
trados ya señalados. 

Sin importar que hubieran salido 
a votar el domingo 2 de junio pró-
ximo quizá 60 o más millones de 

mexicanos de los casi 100 inscritos 
en la Lista Nominal del INE. 

¿Podrían esos tres votos de 
magistrados tumbar esa elección 
presidencial? 

¿Pensarlo, sugerirlo, suponerlo 
es paranoia? ¿Neta? 

Ojalá y la ganadora, ya sea una 
o la otra, lo logre con una votación 
incuestionable, sería lo único que 
nos salvaría de estos escenarios. 

Pero… 

Y LENIA BATRES LLEGA  
A MINAR LA SUPREMA CORTE 

Tal como estaba previsto, la ministra 
designada por dedo por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
la muy cuestionada abogada Lenia 
Batres finalmente llegó ayer a to-
mar su sitio en el Pleno de la Supre-
ma Corte. 

No vale la pena quemar espacio 
en su historia. Es simple y llanamen-
te una furibunda lopezobradorista 
que fue enviada a minar esa institu-
ción. No podrá llegar lejos porque 
todo en la Corte se hace no por de-
cisiones unipersonales o caprichos, 
sino por mayorías y dentro de nor-
mas constitucionales estrictas. 

Va a ser la suya una muy dura 

batalla diaria que va a llamar la aten-
ción de los medios hasta que estos 
se cansen de retomar sus lloriqueos 
y quejas. 

En lo interno, obvio, será coloca-
da en la parte más fría del congelador 
del desprecio del resto del grupo. 

Dicen que origen es destino y su 
discurso populista-obradorista ya 
fijó la ruta que va a seguir. 

No hay sorpresa, ya muchos sa-
bíamos que así iba a ser. 

De hueva, pues. 
Nada que ver esta ministra Ba-

tres con otras morenistas como la 
presidenta del Senado, la abogada 
Ana Lilia Rivera, quien se ha apli-
cado a cumplir con pulcritud y plu-
ralidad su encargo. 

A encabezar batallas y causas so-
cialmente importantes sin que ello 
implique ceder en ideales políticos. 

Por mujeres como la ministra 
Batres se cuestiona a otras mujeres 
luchadoras dentro de un movimien-
to que tiene mucho de fondo y ra-
zón. Si no que lo diga la presidenta 
del Senado.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¡Cierto!, vivimos en el absurdo, pero,  
¿tres votos pueden tumbar una elección presidencial?

El Presidente, que  
no da brinco sin 

huarache, ha sido 
muy efectivo en su 

golpeteo y 
descalificación diaria 
no sólo lo que se le 
opone o critica, sino 
hacia sus opositores 
políticos con slogans 

como el de PRIAN, que 
son retomados por los 

medios y las redes 
sociales

 Candil de la calle...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Faltan 10 meses para que pase a la 
historia el accidente político del siglo 
y la salud del pueblo azteca está en te-
rapia intensiva. AMLO resultó inca-
paz de llevar a México a los niveles 
de la medicina en Dinamarca y lo que 
es peor, desmanteló el sistema de dis-
tribución de medicamentos que ha da-
do como resultado que en los hospita-
les de México no haya ni mejoralitos 
o pomadas para caídas y raspones. 

Desaparecer el añorado Seguro 
Popular y en su lugar crear un engen-
dro llamado Insabi que de nada sirvió, 
fue una pésima señal para los mexica-

nos. Durante cinco años AMLO sigue 
acatarrando con que México tendría 
un sistema de salud como o hasta me-
jor que el de Dinamarca, pero hasta 
hoy sigue sin cumplir lo que consagra 
el artículo 4° constitucional de que el 
Estado garantizará la salud y medica-
mentos para todos. 

México era ejemplo mundial en la 
producción y aplicación de vacunas y 
la ausencia de éstas ha dado como re-
sultado la reaparición de padecimien-
tos como la viruela que se consideraba 
erradicada, sarampión, rubéola y otras 
que se creían ya bajo control. Más de 3 
años lleva AMLO prometiendo la va-
cuna Patria, pero el Conacyt sigue dor-
mido en sus laureles y mientras ello 
ocurre se aplican vacunas chafas con-
tra el coronavirus como la Cubana, 

Abdala que no ha sido aprobada como 
la Organización Mundial de la Salud. 
Expertos en la medicina no dudan que 
con el recorte presupuestal al sector sa-
lud en 2024, México está muy lejos de 
consolidar la atención universal de ase-
gurados y no asegurados y con un sis-
tema de salud en terapia intensiva y 
con desabasto de medicamentos, lo 
más probable es que el enfermo termi-
né por estirar la pata. 

Y es que, por desgracia todo lo 
que AMLO prometió que no haría es 
lo que justamente está haciendo y lo 
peor es que la gente le sigue creyen-
do, lleva más de 104 mil mentiras y 
cuando la prensa o algún periodista lo 
ataja y acorrala, termina con su infa-
me perorata de que son politiquerías 
de sus adversarios los conservadores.  

AMLO está haciendo justamente lo 
que hacía Adolfo Hitler: hacer que una 
mentira dicha mil veces se convierta en 
verdad. Hitler hizo creer al mundo y a 
los alemanes de que los judíos, que se-
gún un censo en 1938 había en Europa 
13 y medio millones, eran el enemigo 
común y procedería al exterminió de 7 
y medio millones de judíos. Por su lado, 
AMLO ha hecho de los conservadores 
el enemigo común de todos los mexica-
nos, es decir que los conservadores son 
ricos, son racistas, hipócritas, aspiracio-
nistas y todo lo peor.  

¿Pero, de dónde nos viene eso de 
la conserva o cangrejos? 

Después de la guerra de Indepen-
dencia, los curas de la iglesia católica, 
los terratenientes y todos los adinera-
dos recibirían el término de “conser-

vadores” porque querían seguir con-
servando sus privilegios que tuvieron 
durante la larga era del coloniaje es-
pañol. Pero no todos los conservado-
res eran enemigos de México, la his-
toria ya juzgó a quienes actuaron co-
mo traidores contra la patria mexica-
na, pero eso de que todos son enemi-
gos de los mexicanos es una mentira 
de a kilo. Esa es solo una retórica po-
pulista y mentirosa del Presidente. 

Pero estábamos en que la salud de 
la nación azteca está enferma y no hay 
duda que quien resulte la nueva presi-
denta de México tendrá que darle res-
piración de boca a boca a ese sistema 
de salud en agonía, pero desde ahora se 
antoja que esa terapia no correrá a car-
go de la corcholata del presidente que 
ahora se dice científica, pero que yo se-
pa los ambientalistas que son muchos 
y de a deveras no entran en el rango de 
científicos, pero en fin la propaganda 
mentirosilla es capaz de hacer hasta 
dioses y científicos falsos. 

info@agenciamn.com 

DE PE A PA

Salud enferma 

Por Alberto  
Vieyra Gómez

En Latinoamérica muchos países tie-
nen redes de infraestructura muy defi-
cientes en comparación con otros de 
la región que van a la vanguardia en 
aquello que es la base para el buen 
funcionamiento de un país.  

En la actualidad, la calidad de la in-
fraestructura física ha significado un 
lastre considerable para el crecimiento 
de las naciones de la zona, por eso es 
importante realizar esfuerzos más con-
certados para mejorar su calidad. 

México va en ese camino.  
Expertos nacionales e internacio-

nales consideran inaplazable actuali-
zar los modelos de protección para in-
fraestructuras críticas, o sea: puertos, 
aeropuertos, centrales navales, institu-
ciones de manejo y suministro de 
agua, presas, centrales energéticas, 
centrales nucleares, centrales petrole-
ras, sectores de movilidad terrestre, 
telecomunicaciones, sector financiero 
en general, entre otros. 

Huelga decir que la existencia de 
buenas carreteras, electricidad confia-
ble, excelentes conexiones marítimas y 
aéreas, y una omnipresente oferta de 
servicio de internet, es parte esencial de 
la receta para la prosperidad nacional, 
según un estudio comparativo llevado a 
cabo por el Foro Económico Mundial. 

¿Pero cuáles son los países con 

mejor infraestructura del mundo? 
Entre los 10 mejores a nivel global 

figuran Estados Unidos en primer si-
tio y China en segundo, además de In-
dia en octavo y España en noveno. 

En el caso de México, las instala-
ciones estratégicas sujetas a riesgos y 
amenazas, destacan 117 puertos, 77 
aeropuertos, 334 terminales de pasa-
jeros, dos satélites y dos centros de 
control, 397 mil 993 kilómetros de ca-
rreteras, 26 mil 914 kilómetros de 
vías férreas, 1 mil 453 oficinas del 
Servicio Postal Mexicano, así como  
mil 740 oficinas de Telecom. 

Durante el V Congreso Mexicano 
sobre Protección de Infraestructuras 
Críticas, celebrado en la Ciudad de 
México, Gabriel Bernal Gómez, presi-
dente de la Asociación Mexicana de 
Empresas de Seguridad Privada 
(AMESP), abordó el tema y destacó la 
importancia de la seguridad privada en 
la protección de estas infraestructuras. 

De igual modo, consideró que los 
riesgos cibernéticos, ambientales y las 
actividades del crimen organizado son 
factores latentes, de ahí la importancia 
de incorporar operadores privados en 

la estrategia de fortalecimiento de la 
seguridad. En este contexto, lo que hoy 
urge es una legislación actualizada y 
eficaz que regule el sector; no hay du-
da de la relevancia de leyes específicas 
para abordar los desafíos en cibersegu-
ridad, presentes siempre en el país. 
Bernal Gómez enfatizó que los riesgos 
ambientales, el crimen organizado y 
las amenazas cibernéticas son los prin-
cipales factores de riesgo para los ope-
radores de estas infraestructuras en 
México, por eso la necesidad de desa-
rrollar y aplicar estándares de protec-
ción adecuados para abordar estos re-
tos contemporáneos. Además de una 
legislación robusta en materia de ciber-
seguridad, es menester, dijo, realizar 
simulacros para responder a ataques ci-
bernéticos. Debe tenerse presente, tam-
bién, la posibilidad de riesgos ciberné-
ticos en el sector financiero, como ad-
vierte la Evaluación de la Ciberseguri-
dad en el Sistema Financiero Mexica-
no del Banco de México de diciembre 
de 2022. Por ello Bernal Gómez hizo 
un llamado a los legisladores a cons-
truir una ley en la materia. 

Al retomar la discusión sobre la 

relevancia de la Ley Federal de Segu-
ridad Privada en México y la necesi-
dad imperiosa de actualizarla, resaltó 
que esta legislación, que establece los 
requisitos para la operación de empre-
sas de seguridad privada, incluyendo 
licencias, capacitación y estándares 
operativos, requiere una revisión para 
reflejar los desafíos contemporáneos, 
como la evolución del crimen y la tec-
nología, y mejorar la colaboración 
con la seguridad pública. Por su parte, 
José Luis Calderón González, miem-
bro de la AMESP y especialista en 
protección de infraestructuras críticas, 
se refirió a la necesidad urgente de 
que México encuentre un equilibrio 
para garantizar la seguridad de las 
nuevas infraestructuras.  Precisó que 
estas infraestructuras son fundamen-
tales para sostener y mejorar los servi-
cios esenciales en el país, ante los re-
tos que enfrentan los operadores debi-
do a la ausencia de una estrategia gu-
bernamental sólida y moderna, adap-
tada a la realidad nacional. 

TABOADA CERRÓ CAMPAÑA  
El precandidato de la Alianza Va Por 

la Ciudad de México, Santiago Ta-
boada, cerró su precampaña en el Par-
que del Mestizaje de Gustado A. Ma-
dero, con la presencia de una nutrida 
asistencia de perredistas encabezados 
por su presidenta en la ciudad, Nora 
Arias Contreras. “Sin duda ha sido un 
cierre de precampaña con cientos  de 
habitantes que saben que el sol azteca 
vuelve a salir en la  Ciudad de Méxi-
co”, expresó la dirigente del PRD. 

¿Se acabaron los días de Chíguil 
Figueroa al frente de la alcaldía más 
poblada de la ciudad de México, des-
pués de Iztapalapa? 

Parece que sí, a juzgar por el res-
paldo de los vecinos a Taboada. El 
cierre de la precampaña del perredista 
cobra especial relevancia por tratarse 
de la segunda alcaldía más importante 
de la Ciudad que alguna vez fue go-
bernada por Arias Contreras.  

“Sin duda ha sido un cierre de pre-
campaña con cientos  de habitantes 
que saben que el Sol Azteca vuelve a 
salir en la  Ciudad de México”, expre-
só la dirigente del PRD. 

 
lm0007tri@yahoo.com.mx 

SEGUNDA VUELTA

Urge proteger infraestructuras críticas: AMESP   
Por Luis Muñoz
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Si tenías asuntos pendientes, sería conveniente que no los 
dejases más tiempo de lado. 
 
 
Los viajes y desplazamientos estarán activados positivamente. 
Tendrás buena racha laboral. 
 
 
Sal de casa a disfrutar de este día. La relación con tus amis-
tades y familia será armoniosa. 
 
 
Te sentirás a gusto con las personas que quieres, y si no tienes 
pareja, cambiará tu futuro. 
 
 
No tienes nada que temer, el éxito está por llegar. Hoy ejer-
cerás atracción sobre los demás. 
 
 
Tus relaciones de pareja serán ahora más estables y agradables. 
Estás de suerte con el 19. 
 
 
Tendrás invitaciones a fiestas; podría tratarse de una boda u 
otro tipo de celebración. 
 
 
Hoy podrían hacerte una oferta interesante en lo profesional, 
pero deberás analizarla. 
 
 
Ponte alerta a las situaciones que se den alrededor para re-
chazar lo que no es favorable. 
 
 
Tendrás un buen día, especialmente en el terreno  
de la familia.  
 
 
Hoy es un día perfecto para estar con los tuyos. No debes 
dejar de prestarles atención. 
 
 
Valora a quienes te han apoyado en los momentos difíciles. 
Buena racha económica.

TIP ASTRAL 
 

EQUILIBRIO Y ARMONÍA. Calendario Az-
teca simboliza el equilibrio entre las fuerzas 
opuestas y la armonía del cosmos. Portarlo pue-

de servir como recordatorio de buscar el equi-
librio en la vida cotidiana.

*** Las cámaras hiperbáricas son dis-
positivos médicos para aplicar una pre-
sión atmosférica elevada de oxígeno 
puro al cuerpo, con el fin de que este 
elemento llegue a través del torrente 

sanguíneo a las áreas donde existe una 
deficiencia. 
 
*** Las enfermedades que se pueden 
tratar con esta terapéutica es el pie dia-

bético, heridas crónicas, sordera súbita, 
intoxicación por monóxido de carbo-
no, lesiones por aplastamiento, escaras, 
úlceras en piernas y pies, quemaduras 
térmicas agudas e injertos de piel o 
colgajos comprometidos, entre otras. 
 
*** El oxígeno hiperbárico también 
ayuda a tratar secuelas de tratamientos 
oncológicos. Una de las más comunes 
en niños que padecen leucemia es la 
cistitis hemorrágica, donde se ha logra-
do revertir este padecimiento en el 100 
por ciento de los casos tratados por el 
Servicio de Cámara Hiperbárica.

*** Si tienes dudas 
relacionadas con moda, hogar y 

belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos  

las respuestas.

Enfermedades que se pueden  
tratar con la cámara hiperbárica

D
IF

E
R

E
N

C
IA

S

1969.- Nace el cantante, compositor, actor, escritor, pintor 
y director de cine estadunidense Marilyn Manson, cuyo 
nombre verdadero es Brian Hugh Warner. Además de sus 
álbumes y concierto por todo el mundo, ha participado en 
varios filmes, entre ellos “Lost Highway”, “Party monster” 
y “Phantasmagoria”, el documental “Masacre en Colum-
bine” y la serie “Sons of anarchy”.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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H O R I Z O N T A L E S: 
1.- Todos los presidentes de Mé-
xico hacían promesas de cam-
paña, pero casi nunca las cum-
plían hasta que llegó Andrés Ma-
nuel López Obrador y las cum-
plió. ¿Qué cumplió? Y de ellas 
tratará este Politigrama. 
4.- Por principios de cuentas una 
de sus promesas fue que los 
personajes mexicanos que no 
pagaban impuestos en los go-
biernos pasados, ahora los pa-
gan y ha aumentado el recaudo 
de impuestos. 
8.- La palabra ASÍ. 
10.- Nosocomios. El presiden-
te comprará nueve instalacio-
nes médicas que estaban 
concesionados. 
13.- Ninguna inversión destaca-
da que se recuerde de los anti-
guos gobernantes. 
14.- Al cancelar el aeropuerto 
que iba a hacer Enrique Peña 
Nieto y que afectaba el Lago de 
Texcoco. Recientemente el pre-
sidente inauguró el aeropuerto 
ubicado en Santa Lucía. ¿Cómo 
se llama? 
17.- Iniciales de Ernesto Ramos. 
18.- Carta de la baraja con la 
que se identificaba el ex presi-
dente Carlos Salinas de Gortari 
y que viéndolo para atrás sabe-
mos que no le correspondía. 
19.- Carta de la baraja con la 
que se identificaba al ex presi-
dente Ernesto Zedillo Ponce de 
León que con los errores de di-
ciembre y su Fobaproa, nadie 
lo considera merecedor de esa 
carta. 
20.- Iniciales de Susana Uvas. 
21.- Y con el propósito de lograr 
que a su fin de sexenio tenga-
mos autosuficiencia en las ga-
solinas compró la otra mitad que 
faltaba de la refinería de Texas. 
¿Cómo se llama? 

26.- Y siguiendo con esa idea 
construyó la refinería de Dos 
Bocas en Tabasco. ¿Cómo se 
llama? 
27.- Iniciales de Manuel Soto. 
28.- Iniciales de Nancy Urías. 
29.- Iniciales de Irma Tamez. 
31.- Enrique Aceves. 
32.- Israel Medel. 
33.- Y un sueño de todos los 
mexicanos era unir el Puerto de 
Salina Cruz con el Puerto de 
Coatzacoalcos y ya inaugurado 
hay toda una oferta de terrenos 
para instalar fábricas en ese pa-
sillo. ¿Cómo se llama? 
34.- Gustavo Solís. 
35.- Eduardo Duarte. 
37.- Ana Reta. 
39.- Nadia Sánchez Terrazas. 
41.- Carta de la baraja con la 
que se identificaba el ex presi-
dente Vicente Fox y que abso-
lutamente ningún mexicano lo 
considera acreedor a esa carta. 
42.- Carmen Esteves. 
43.- Erradicada en este sexe-
nio es la madre de todas las 
desgracias y corruptelas que 
cometían los secretarios de los 
ex presidentes de los gobier-
nos pasados. 
44.- Ernesto Olivares. 
46.- Tulio Ureña. 
47.- Luis Santana. 
48.- Rodolfo Duarte. 
49.- Isabel Arvide. 
50.- Carta de la baraja con la 
que se comparaba Felipe Cal-
derón Hinojosa, y la verdad des-
pués de la narcoguerra, y su 
complicidad con los grupos 
gansteriles a través de sus jefe 
y encargados de la Policía Fe-
deral, Genaro García Luna, Luis 
Cárdenas Palomino e Iván Re-
yes Arzate. Nadie en México lo 
considera acreedor a esa carta. 
55.- En esta administración se 
rehabilitaron absolutamente to-

das las plantas generadoras de 
electricidad, entre ella las que 
usan agua. (Palabra invertida). 
58.- Carta de la baraja con la 
que se consideraba el ex presi-
dente Enrique Peña Nieto y des-
pués de todas las corrupciones 
que cometieron sus secretarios 
y sus gobernadores, nadie lo 
considera acreedor a tal carta. 
59.- El gobierno de AMLO favo-
reció el acueducto en Nuevo 
León. ¿Cómo se llama? 
64.- Realizó la presa en el cauce 
del río Baluarte en Rosario, Si-
naloa. ¿Cómo se llama? 
65.- La mayor parte de ese 
efectivo ganado en este sexe-
nio lo ha gastado el presidente 
Andrés Manuel en obras, lo que 
nos hace pensar que los que 
ganaban en sexenios anterio-
res, desde Gustavo Díaz Or-
daz, hasta Enrique Peña Nieto 
se lo embolsaban. 

V E R T I C A L E S: 
1.- Y siguiendo con las compras 
el presidente compró 13 de es-
tas obras a Iberdrola. 
2.- Y recientemente inauguró el 
tren que recorrerá cinco estados 
del sureste de México: Tabasco, 
Campeche, Yucatán, Quintana 
Roo y Chiapas. Una inversión 

que favorecerá a todos esos ha-
bitantes de dichos estados. 
3.- Y el presidente lleva un lus-
tro de su gobierno y ha reali-
zado obras históricas que se 
consideran un triunfo. Y la gen-
te lo califica como cinco años 
de logros. 
5.- Siglas de la agencia de pe-
netración norteamericana. 
6.- Carta de la baraja con la que 
se consideró el ex presidente 
Gustavo Díaz Ordaz. Y después 
de 1968 nadie le adjudica esa 
carta. 
7.- ¿Qué presidente ha cumplido 
todas sus promesas de campa-
ña en México, con excepción de 
Andrés Manuel? 
8.- Carta de la baraja con las que 
se identificaban los ex presiden-
tes Luis Echeverría Álvarez y Jo-
sé López Portillo y después de 
analizar sus gobiernos, ninguno 
de ellos merece esa carta. 
9.- La palabra LAS. 
11.- Jamás de los jamases en 
ningún sexenio, como en el pre-
sente, se había apoyado tanto 
a los trabajadores con el incre-
mento de su pago quincenal o 
mensual mínimo. 
12.- En esta administración se 
han rehabilitado casi todos los 
puertos aéreos. 

15.- Además se han actualizado 
todas las máquinas de los em-
balses de ríos para que estén al 
cien por ciento efectivos durante 
la generación de electricidad o 
riego. 
16.- Recientemente se inauguró 
en un municipio turístico de 
Quintana Roo un bello aeropuer-
to. ¿Cómo se llama? 
20.- Se han construido muchas 
carreteras en poblados peque-
ños con ayuda del gobierno y 
los propios habitantes munici-
pales, además de la gran ca-
rretera Transvolcánica de Co-
lima a Guadalajara. (Palabra 
invertida). 
22.- Esteban Chang. 
23.- Elena Álamos. 
24.- Puso en marcha para el go-
bierno la línea… Mexicana de 
Aviación. 
25.- La palabra COSAS. 
27.- En contra de las oposicio-
nes de los contarios el presiden-
te inauguró una mega tienda 
que es el lugar donde se prepa-
ran, dispensan y venden los pro-
ductos para recuperar la salud. 
30.- El presidente tiene la idea 
y la quiere poner en marcha an-
tes de acabar su sexenio de pro-
mover el traslado en todo el país 
por vías férreas para que lo ha-

gan por el vehículo que ya sa-
bes cómo se llama. 
36.- El presidente a través de la 
Secretaría de Hacienda ha re-
ducido un 70 por ciento los inte-
reses del compromiso que tiene 
el país con entidades extrajeras. 
38.- Hurto. 
40.- ¿Cómo se llaman los pro-
gramas que como nunca en la 
vida del país el presidente An-
drés Manuel ideó la forma de 
apoyar a los adultos mayores de 
65 años, a las niñas y niños, hi-
jos de madres trabajadoras, cré-
ditos a la palabra, a estudiantes 
de todos los grados escolares, 
así como a minusválidos, y a los 
campesinos con Sembrando Vi-
da? (Palabra invertida). 
46.- La palabra EN. 
51.- La palabra México. 
52.- Rosario Solís. 
53.- Nabor Altagracia. 
54.- Adela Camino. 
56.- Siglas del Tratado de Libre 
Comercio. 
57.- Hugo Salmón. 
60.- Lorenzo Sánchez. 
61.- Lucas Alemán. 
62.- Onorio Natera. 
63.- Carta de la baraja con la 
que los mexicanos identifican al 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

En los gobiernos pasados no faltaba dinero, sobraban delincuentes
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Se sigue vitalizando el video 
de Luis Miguel cuando fue 
captado salir de un restauran-
te especializado en comida 
española llamado Emilio. 

A lo largo de su tour, ‘El 
Sol’ ha sido captado en res-
taurantes de lujo como La 
Colonia en Monterrey, al que 
fue con su pareja Paloma 
Cuevas. 

Por medio de una historia 
de Instagram de Emilio Res-
taurante se evidenció el mo-
mento en el que ‘El Sol’ salió 
de aquel restaurante, caminan-
do hacia su coche, con el si-
guiente mensaje: “¡Un placer 
recibir tu visita Luis Miguel!”. 

Asimismo, el clip muestra 
a Luis Miguel caminando con 
su equipo de seguridad mien-
tras varios comensales lo vol-
tean a ver con emoción, inclu-
so, se escucha a una persona 
gritar “¡te amamos, ‘Luis-
mi’!”, antes de que el cantante 
llegará a su vehículo. 

Emilio es un restaurante 
en la colonia Polanco de la 
Ciudad de México que exis-
te desde 2014 y se especia-
liza en platillos de la gastro-
nomía española como gaz-
pacho, pulpo a la gallega, ja-
món ibérico, este último 
también es conocido como 
pata negra. 

En sus inicios, el estable-
cimiento ofrecía dos tipos de 
menú: uno casual para la 
planta de abajo y uno más 
elaborado para el de arriba; 
sin embargo, en la actualidad 
Emilio solo maneja una carta 
para su única sucursal. 

A través de nuestra oferta 
gastronómica y sabor único, 

queremos que nuestros clien-
tes se sientan como si estu-
vieran en un viaje en Espa-
ña”, se lee en el sitio web de 
Emilio. 

Desde 2021, Emilio forma 
parte de Grupo Carolo, que 
tienen otros restaurantes en 
CDMX como: Blanco Coli-
ma, Cachava y Casa Ó. 

El menú de comidas de 
Emilio recibe a los comensa-
les con su sección de pintxos, 
pronunciado como pinchos, 
cuyo rango de precios es de 
145 a 250 pesos. 

Además, hay una página 
entera dedicada a las entradas 
titulada como ‘Rincón Ibéri-
co’ con algunos de los si-
guientes platillos: 

 
*** Queso manchego (120 
gramos): 370 pesos 
*** Queso Idiazábal (120 

gramos): 380 pesos 
*** Jamón ibérico de 
bellota (80 gramos): mil 
250 pesos 
*** Jamón serrano (80 
gramos): 650 pesos 
*** Lomo ibérico de bellota 
(80 gramos): 480 pesos 
*** Anchoas (8 piezas): 260 
pesos 

 
Emilio abre sus puertas to-

dos días de la semana en un 
horario de ocho de la mañana 
hasta 23:45 de lunes, martes 
y de miércoles a sábado hasta 
las 00:45 horas. 

En el caso de los domin-
gos, el establecimiento cierra 
sus puertas a las 17:00 horas 
de la tarde. Emilio Restauran-
te se encuentra en Avenida 
Emilio Castelar 107, Polanco, 
alcaldía Miguel Hidalgo, Ciu-
dad de México.

El Sol deslumbra Polanco;  
su restaurante elegido: Emilio

*** Será en agosto de 2024 cuando Luis Miguel retome 
sus conciertos en distintos estados de la República 

Mexicana, para realizar un total de 28 presentaciones

Continúa viralizándose el momento en redes sociales Luis Miguel anuncia shows en 2024  
Será en agosto de 2024 cuando Luis 

Miguel retome sus conciertos en 
distintos estados de la República 

Mexicana, para realizar un total de 28 
presentaciones. 

La segunda parte de su gira de 
conciertos iniciará nada más ni nada 
menos que en Monterrey, Nuevo León, 

donde se presentará el 22 y 24 de agosto. 
En esta ocasión, será la Ciudad de 

México el lugar en donde más conciertos 
realice Luis Miguel, pues se tienen 

programados un total de cuatro fechas, 
del 8 al 12 de octubre.  

Una particularidad de estos shows es 
que Luis Miguel se presentará en 

ciudades que no suelen ser incluidas por 
grandes artistas en sus giras, tal es el 
caso de la ciudad de Torreón donde 
estará el 21 de septiembre; Tampico, 

Tamaulipas, donde se presentará  
el 5 de octubre.  

Luis Miguel comió en el restaurante Emilio en compañía de la hija de su novia Paloma 

Cuevas, y su hija Michelle Salas.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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